

Juan de Pedroche

por Pedro de la Fuente Serrano. 27 de octubre de 2023

Juan de Pedroche fue uno de tantos españoles que en el siglo XVI fue para las Indias. Damos por hecho que era de Pedroche, y por eso hay una calle con su nombre en este municipio cordobés.

Para saber quién fue Juan de Pedroche, veamos primero las relaciones familiares del escritor Inca Garcilaso de la Vega, aunque quizás lo más importante no sea la relación con éste, sino con quien se casó.

Gómez Suárez de Figueroa, llamado Inca Garcilaso de la Vega, fue un escritor e historiador de ascendencia hispano-incaica, nacido en Cuzco (Nueva Castilla, actual Perú) en 1539.

Era hijo del conquistador español capitán Sebastián Garcilaso de la Vega y Vargas, de la nobleza extremeña, y de la princesa inca Chimpu Ocllo (llamada Isabel Suarez, una vez cristianizado su nombre), hija del Infante Huallpa Túpac, nieta del Inca Túpac Yupanqui, antepenúltimo gobernante de la dinastía imperial, y sobrina de Huayna Cápac, el último gran emperador del Incario.

Su padre, en 1549, abandonó a la princesa inca para casarse con una dama noble española, Luisa Martel de los Ríos.

Y su madre, Chimpu Ocllo, aprovechando la dote que le dejó su padre, se casó con nuestro paisano, Juan de Pedroche. En algunas crónicas se habla que era soldado y en otras comerciante.

De este matrimonio, entre el de Pedroche y la princesa inca, nacieron dos hijas, Ana Ruiz y Luisa de Herrera, hermanas maternas del Inca Garcilaso.

En resumen, Juan de Pedroche era un, posiblemente, comerciante de clase baja que se casó con una princesa Inca convirtiéndose en el padrastro del Inca Garcilaso de la Vega.

Aurelio Miró-Quesada (Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima, Perú) publicó en 1945 un interesante artículo, *“El testamento de la madre del Inca Garcilaso”*, donde publica y estudia el testamento de Chimpu Ocllo. En él, concluye que Juan de Pedroche *“es un modesto personaje”* y que posiblemente *“no haya sido soldado, sino tratante o mercadante, a juzgar por la ausencia de su nombre en los documentos publicados de aquellos años tan intensos de la vida peruana”*.

Y detalla que *“murió entre el 22 de noviembre de 1571 (fecha del testamento de Isabel Suárez, en que figura como vivo) y el 1º de febrero de 1572 (fecha en que sus hijas se presentan como universales herederas, y hablan de Juan del Pedroche, ‘difunto’)”*.

También le surge la misma duda que nos puede surgir a nosotros, ¿por qué no hace referencia el Inca Garcilaso a Juan de Pedroche, su padrastro, en sus obras? Deduce que *“el matrimonio con el desconocido del Pedroche (...) era sólo un matiz externo, superficial y deleznable, por eso, resueltamente, lo borra o lo aparta del recuerdo”*.

En Pedroche, sí que nos seguiremos acordando de él.

oOo